

Informaciones

Acontecimientos

II Semana Española de Fenomenología:
UNED, Madrid, 18-22 de septiembre de 1991

La Sociedad Española de Fenomenología tiene su sede en la UNED de Madrid y está presidida por el Dr. D. Javier San Martín. Desde su fundación en 1988, el número de socios, pertenecientes a diversas Universidades, ha crecido considerablemente. Sus actividades más destacadas han sido las siguientes:

- Seminario permanente sobre la filosofía de Ortega y Gasset.
- Organización de la I Semana de Fenomenología: *Ortega y Gasset y la fenomenología*.
- Seminario permanente sobre la *Krisis* de Husserl.
- Publicación de tres números del *Boletín Informativo de la SEFE*.
- Organización de la II Semana de Fenomenología: *El concepto de Lebenswelt*.

Nos proponemos hacer una breve valoración de esta última actividad que ha tenido lugar recientemente.

En primer lugar, queremos subrayar la importancia de este tema para la filosofía contemporánea y para otras disciplinas como la sociología, la historia, la política e incluso la ciencia, que se nutren de este núcleo teórico sin analizar, en muchas ocasiones, su verdadero origen y significado.

El concepto de *Lebenswelt* es fundamental para comprender el desarrollo unitario de la fenomenología de Husserl. Además sirve para poner en cuestión la ciencia moderna e idear un nuevo paradigma de ciencia autorresponsable y dependiente de otros tipos de conocimientos. El descubrimiento del mundo de la vida supone una crítica del *objetivismo* y una consiguiente revalorización de la subjetividad. Su estudio persigue explorar todas las dimensiones de la razón que han sido relegadas en provecho de la razón estratégica, ampliar la racionalidad, recuperar su auténtico *Telos* y, con él, plantear la situación de nuestra cultura europea, sus relaciones con otras civilizaciones e indagar, en suma, cuál es el sentido universal —si lo hubiera— de la existencia humana.

Como puede verse, estos problemas están íntimamente relacionados con el tema de la postmodernidad o, si se prefiere, con la oposición entre mundo moderno y mundo no moderno, con la pérdida del sentido del hombre y la ciencia contemporáneos, con la afirmación de los espacios privados frente a los públicos, con los movimientos que defienden la vida cotidiana de su creciente cosificación, con la sociología comprensiva y los métodos subjetivistas que dialectizan la relación individuo-sociedad, etc., etc. Por eso creemos que el análisis profundo de este tema puede hacer frente a la actual devaluación

social de las disciplinas humanas y puede sacar a la luz sus verdaderas contribuciones. Para llevar a cabo dicho estudio, es necesario, en primer lugar, recopilar y traducir las obras husserlianas que se van publicando paulatinamente y que nos dan idea de la pluralidad de significados del *Lebenswelt* husserliano y, después de esto, evaluar las diferentes aplicaciones que de él se han hecho. De este modo, se nos abrirán nuevas posibilidades de prestar operatividad a ésta y a otras muchas nociones filosóficas.

La II Semana Española de Fenomenología ha contribuido decisivamente al esclarecimiento del concepto husserliano de *Lebenswelt*.

Sus resultados podrán valorarse más detenidamente cuando sean publicadas sus actas. Adelantemos ahora algunas impresiones. En primer lugar, digamos que los cuatro días de duración de estas jornadas fueron días de intenso trabajo y discusión. Esto fue debido tanto a la calidad de las comunicaciones, ponencias y conferencias, como al interés y a la formación fenomenológica de los asistentes.

A pesar de algunas ausencias notables (como la de M. L. Pintos, R. Rodríguez o P. Peñalver), el programa se desarrolló como estaba previsto. Las comunicaciones anunciadas fueron densas y suscitaban fructíferos diálogos. Entre todas las ponencias que les siguieron, queremos destacar la de A. Noor: *Individuation and Interpretation: Husserl's Categorical Demarcation between Natur and Geist*, en la que se nos dieron a conocer importantes conclusiones sobre algunos manuscritos husserlianos que esclarecen la distinción entre naturaleza y espíritu y su relación con la vida y la identidad personales. Otro investigador de los archivos Husserl en Friburgo, R. SEPP, nos ofreció una novedosa ponencia, *Lebenswelt und Ethik bei Husserl*, en la que se nos habló de la teleología universal de Husserl, que abarca toda la vida subjetiva, y precisa mundanizarse. Asimismo fue de gran interés la ponencia de A. Bonilla: *Lebenswelt e historia en Husserl*, que resumía el libro de la ponente y daba cuenta de sus últimas investigaciones.

Por lo que respecta a las conferencias, creemos que todas ellas son destacables; subrayemos, si cabe, la del especialista R. Walton, *El mundo de la vida como horizonte*, muy documentada; la de la conocida italiana A. Ales Bello, *El mundo de la vida como mundo de las culturas. Arqueología fenomenológica y antropología cultural*, acerca de la posibilidad de la transculturalidad, de un mundo de la vida como *a priori* universal (el tema al que la SEFE dedicará su próximo Seminario permanente y su III Semana de Fenomenología). Se clausuraron estas jornadas con la conferencia de F. Montero, *El mundo primordial*, en la que se clarificaron los significados de *Lebenswelt* y se relacionaron con la intersubjetividad. La polémica suscitada después nos anunciaba la necesidad de proseguir estos interesantes estudios.

Tras una mesa redonda en la que se discutió la traducción de la fenomenología, los traductores y especialistas decidieron unificar, en lo posible, criterios y términos para hacer más asequible la lectura de los textos husserlianos.

Finalmente, los socios de la SEFE se reunieron en asamblea con objeto de diseñar su programa de actuaciones para este nuevo curso.

Por su extraordinaria contribución a la tarea filosófica y por los excelentes resultados de esta II Semana de Fenomenología, expresamos nuestra felicitación a los organizadores.

Dra. M.ª Carmen López Sáenz.

VII Encuentro de la Sociedad Castellano-Leonesa de Filosofía

Salamanca, 7-9 de noviembre de 1991

La Sociedad Castellano-Leonesa de Filosofía reunió este año a un muy nutrido grupo de profesores y estudiantes en torno a un tema de permanente interés como es el de «Problemas fundamentales del conocimiento»; con este título propuso el presidente de la Asociación, Prof. Mariano Álvarez Gómez, reflexionar sobre contenidos previos a la filosofía de la ciencia. El programa quedó dividido en una primera parte histórico-sistemática que abordó el tema desde escuelas y autores concretos, y la segunda, que trató de los modos no filosóficos de acceso a la realidad.

El Prof. José Luis Villacañas (Murcia) abrió las jornadas con una sugerente ponencia: «Kant y los argumentos contra el escepticismo», que puso en relación la reflexión kantiana sobre los límites del conocimiento y el análisis del lenguaje tal como lo concibe el segundo Wittgenstein. Este mano a mano quiso documentar, desde la tradición filosófica, algo olvidado por nuestra filosofía de la ciencia: que la estructura final del conocimiento es comunicativa y que lenguaje comunicador es aquél capaz de identificar la sensibilidad (placer) comunitaria. El Prof. Villacañas proponía consecuentemente vincular hoy nuestro discurso sobre la verdad a la persuasión y la belleza.

«El proyecto fenomenológico como superación del relativismo» fue expuesto por la Prof. M.^a del Carmen Paredes (Salamanca), que contempló de cerca los diversos tipos de escepticismo que la fenomenología había querido evitar, mostrando cómo Husserl adopta en su lugar un escepticismo «genuino», más refinado, que se traduce en el relativismo ontológico de la realidad respecto de una conciencia absoluta. Relativismo racionalista, si se quiere, pero relativismo.

Por los caminos de la hermenéutica nos introdujo la palabra amena y siempre interesante del Prof. Angel Gabilondo (Autónoma de Madrid) que disertó sobre «El conocimiento como lector y traductor e intérprete». Bajo la mirada atenta de Dilthey, Gadamer y Ricoeur, el conocer se nos presentó como un acontecimiento vivo que toma cuerpo en el acto de leer, comprender y apropiarse un texto. Si estas ideas son ya conocidas para el buen lector de la corriente hermenéutica, hay que decir que esta vez el acontecimiento fue el propio discurso de Gabilondo que supo ser palabra que se interpreta y relata.

La primera parte de estas jornadas concluyó con una mirada rigurosa y excepcionalmente documentada, la del Prof. Jacobo Muñoz (Complutense de Madrid), a «La epistemología lingüística del último Wittgenstein». Su ponencia mostró la transformación de los conceptos fundamentales de la teoría del conocimiento (verdad, realidad, sujeto, objeto) a la luz de la revolución engendrada por el giro lingüístico-pragmático.

El Prof. Marceliano Arranz (Pontificia de Salamanca), inauguró un turno de sesiones que aportó interdisciplinariedad al Encuentro con el tema «Aportaciones de la Biología a la teoría del conocimiento». De forma clara y directa nos presentó, teniendo siempre a K. Lorenz como telón de fondo, una de las cuestiones más sugerentes del conocimiento: la de la epistemología evolutiva, que dio lugar a un torrente de preguntas y comentarios por parte del numeroso público.

Sobre «Sociología y Teoría del conocimiento en Habermas: de Hegel al neokantismo» disertó a continuación el Prof. Cirilo Flórez (Salamanca), que dirigió su atención al paradigma clave de la segunda fase de la filosofía habermasiana: el concepto sociológico de «mundo de la vida», en el que se constituyen las formas comunicativas. En este contexto, se ahondó en el modelo semantizado de la sociedad que ha venido a suplir a la teoría de inspiración marxista del primer Habermas.

La tarde de la última jornada se reservó al terreno de las arenas movedizas (al menos para el filósofo): el de la poesía y la mística. «Poesía y conocimiento», fue abordado, manteniendo un alto nivel de abstracción que no estuvo reñido con la agilidad, por el Prof. Raúl Gabás (Autónoma de Barcelona), estuvo centrado especialmente en las pretensiones de conocimiento del arte y su relación problemática con la filosofía y la ciencia, y en el tema de la poética como palabra de finitud en los escritos heideggerianos.

La sorpresa vendría de la mano de la última cita: la del Prof. Joao Maria André (Coimbra), para hablarnos de «Mística y conocimiento» en Nicolás de Cusa. Si ya el título encierra interés, mucho mayor fue el que despertó el ponente con un discurso diáfano, riguroso, atrayente y... ¡bonito! que arrancó casi una ovación a los que allí quedaban. Mala suerte para los que se fueron, y una lección espléndida para todos aquellos que alguna vez hemos desdeñado la filosofía de nuestros vecinos por el simple hecho de estar al lado. Ojalá que esto sea solamente el comienzo de un intercambio fecundo.

En definitiva, un Encuentro que mantuvo en todo momento un extraordinario nivel, y que en sus siete años de historia se ha convertido ya en un foro de discusión de enorme utilidad para los que cultivamos la filosofía en tierras de Castilla.

Iciar Alonso Araguás

Encuentro de Lógica y Filosofía de la Ciencia. Rudolf Carnap y Hans Reichenbach *in memoriam*

Madrid, 13-15 de noviembre de 1991

A mediados de noviembre tuvo lugar, en la Facultad de Filosofía de la Universidad Complutense de Madrid, el Encuentro de Lógica y Filosofía de la Ciencia con el que se conmemoraba el centenario del nacimiento de los dos grandes filósofos neopositivistas alemanes, Carnap y Reichenbach. El Encuentro se puede calificar de notable por varios motivos. La organización, muy correcta, corrió a cargo de cinco Universidades madrileñas (Autónoma, Carlos III, Complutense, UNED y Politécnica), lo que manifiesta una voluntad de cooperación y una capacidad de coordinación apreciable. Hay que mencionar también como positiva la financiación, que contó con el patrocinio de siete entidades, seis de ellas privadas.

El Encuentro se estructuró en tres jornadas densísimas. Cada jornada comenzaba a

las 10 con una sesión general, consistente en una conferencia de un profesor invitado (Rudolf Haller, Miguel Sánchez-Mazas y Tomás Moro Simpson), seguida por un comentario de otro profesor y un breve coloquio. Tras una pausa, el resto de la mañana se dedicaba a tres sesiones simultáneas (nueve en total) agrupadas temáticamente: I) Lógica algebraica en informática, II) Ciencia y método, III) Historia de la probabilidad, IV) Metateoría de los lenguajes de programación, V) Probabilidad e inferencia, VI) Progreso y racionalidad en ciencia, VII) Lógica y argumentación, VIII) Filosofía de la economía y IX) Sociología de la ciencia. Cada una de estas sesiones contaba con dos o tres ponencias debidas a profesores invitados, nacionales y extranjeros.

Las sesiones de tarde comenzaban a las 16 con las sesiones simultáneas de comunicaciones, que se desperdigaban por toda la facultad (llegó a haber siete sesiones al mismo tiempo). El gran número de comunicaciones recibidas (62) dio lugar a nada menos que diecisiete sesiones distintas, en cada una de las cuales se leyeron entre tres y cinco comunicaciones. Afortunadamente, la organización entregó al comienzo del Encuentro un grueso volumen (450 pp.) con el texto de las comunicaciones, lo que permitió a los asistentes seleccionar las sesiones que más les interesaban sin renunciar a conocer el contenido de las demás. El volumen se agrupa temáticamente en cinco secciones: I) Lógica e Historia de la Lógica (14 comunicaciones); II) Filosofía del lenguaje (10); III) Filosofía de la ciencia (14); IV) Historia y sociología de la ciencia (10); y V) Las filosofías de Carnap y Reichenbach (14).

Tras una pausa, a las 18 comenzaba una nueva sesión general en el paraninfo, con la que concluía la jornada. La primera sesión tuvo lugar el día 14, y consistió en un homenaje al recientemente desaparecido José Ferrater Mora, con intervenciones de su viuda, Priscilla Cohn, Jesús Mosterín y J. M. Terricabras. A continuación tuvo lugar la sesión correspondiente al día anterior, que había sido aplazada. Consistió en una mesa redonda sobre «Ciencia y técnica», con la particularidad de que la mesa estaba ocupada por cuatro ingenieros (acompañados por Miguel Angel Quintanilla), lo que permitió conocer puntos de vista sobre filosofía de la técnica menos conocidos por los filósofos. La sesión general del día 15, con la que se clausuró el Encuentro, se dedicó a aspectos de las filosofías de Carnap y Reichenbach, contando con la presencia de C. Ulises Moulines, J. J. Acero y M. Sintonen.

El Encuentro, dejando aparte los ocasionales retrasos y cambios de programa, mínimos por otra parte, puede calificarse como un éxito, y ha servido para congregar a buena parte de los numerosos cultivadores en España de la Lógica, la Filosofía de la Ciencia y disciplinas afines. Dado el éxito de la iniciativa, cabe esperar que podamos contar próximamente con otras similares.

J. M. Alonso

Asociación Filosófica de las Islas Baleares

Se ha creado la Asociación Filosófica de las Islas Baleares (AFIB), cuyos objetivos son:

- 1) Fomentar el estudio de la filosofía.
- 2) Ser el intermediario entre las diferentes instituciones interesadas por la filosofía.
- 3) Hacer presente la filosofía en el mundo cultural de las Islas.
- 4) Difundir toda la información de que se disponga de los cursos, seminarios y bibliografía que se realicen dentro y fuera de las Islas Baleares.

A fin de conseguir estos objetivos realizaremos una serie de actividades tales como: seminarios, conferencias...

La presentación oficial de la Asociación tuvo lugar el día 16 de octubre en el Salón de Actos de la Banca March, con la conferencia *La función pública de la Filosofía* que pronunció el Prof. D. Josep M.ª Terricabras, vice-rector del Estudio General de Gerona (UAB).

Todos los interesados en inscribirse pueden dirigirse al Apartado de Correos 1271 de Palma de Mallorca, C.P. 07080.

D. Gabriel Amengual, Presidente
Sebastiana Giménez, Secretaria

Próximas Reuniones y Congresos

1992

Los días 11, 18 y 25 de febrero, 10, 17 y 24 de marzo (todos estos días de 18 a 20 horas) y 7, 8 y 9 de abril (16,30-20,30 h.) tendrá lugar en la Universidad Complutense de Madrid (Facultad de Filosofía y CC.EE., Dpto. de Filosofía III) el Seminario de Filosofía Española 1992. Su tema será «Juan Luis Vives (1492-1540). Pensamiento y sociedad en su época». El seminario constará de dos secciones: I. Comienzos de la Modernidad en España; II. La filosofía humanista de Juan Luis Vives.

5, 12, 19 y 26 de febrero: Lecciones públicas sobre «Pensar el encuentro de dos mundos. Los retos del "descubrimiento" de América». Collège International de philosophie. 1 rue Descartes, 75005 París. Amphithéâtre Quart de Rond. Tienen lugar a las 18 h. Ponentes y títulos: Pierre-Jean Labarriere: «Hegel y América». Alfredo Gómez-Muller: «El ser-mestizo. El Inca Garcilaso de la Vega». Michel Scenellart: «El efecto americano en el pensamiento político europeo del siglo XVI». Julia Krišteva: «Extrañeza, extranjería».

26-27 marzo: Jornadas sobre Historia y Filosofía de la Ciencia y de la Técnica en la Enseñanza Secundaria. Organiza el Grup de Filosofia i Història de la Ciència i de la Tècnica del Casal del Mestre de Santa Coloma de Gramenet. Tendrá lugar en Santa Coloma de Gramenet. Cuota de inscripción: 2.000 pts. Fecha tope de inscripción: 15 de febrero. Información: Grup de Filosofia i Història de la Ciència i de la Tècnica del Casal del Mestre, c/ Sants, 1 baixos. 08924 Santa Coloma de Gramenet (Barcelona).

20-24 abril: IX Semana Galega de Filosofía. Tema: Filosofía e Nación. Información: Aula Castelao de Filosofía. Apartado 332. 36080 Pontevedra.

Acontecimientos

27-29 abril: I.º Congreso de Historia de la Antropología Española. Tendrá lugar en el Estudio General Luliano, C/ Sant Roc, 4, Palma de Mallorca. Comunicaciones: máximo de 10 folios a doble espacio. Fecha tope de envío (por duplicado): 15 de marzo. Enviar a: U.N.E.D. Baleares. C/ Salellas, 3. 07012 Palma de Mallorca. Tels.: 971-723820 y 723821. Telefax: 721279. Secretaría Ejecutiva: I. Badillo León. C/ Melchor de Palau, 145. T. 4. 08014 Barcelona. Tèl.: 93-3375966.

17-22 agosto: Filosofías morales y políticas en la Edad Media. Organiza la Société International pour l'Étude de la Philosophie Médiévale. Tendrá lugar en Ottawa (Canadá). Lenguas oficiales: inglés, francés, español, alemán, italiano y latín. Envío de comunicaciones: el resumen (medio folio) antes del 15 de mayo; la comunicación (12 folios) en junio de 1992. Secretaría del Congreso: IXe Congrès International de Philosophie Médiévale; Département de Philosophie. Université d'Ottawa. 65 rue Université. Ottawa, Ontario. Canadá K1N6N5. Tf. (613) 564-2294. Fax (613) 564-7668.

24-29 agosto: Tercera Conferencia Internacional de la «International Society for the Study of European Ideas», con sede en el Department of Philosophy, Haifa University, Mount Carmel, Haifa 31999. Israel. Esta Tercera Conferencia se organiza con la colaboración del Centre for International Studies de la Aalborg University (Dinamarca), donde tendrá lugar. El título es «Integración europea y la mente europea». Pueden enviarse comunicaciones y solicitarse inscripciones (especificando el seminario en el que se desea participar) a: Ezra Talmor, Editor HEI - Chair of Conference. Kibbutz Nachshonim, D.N. Mercaz. 73190 Israel. Fax: 972 3 9386500.

1993

22-28 agosto: XIX Congreso Mundial de Filosofía. Lugar: Moscú. Tema: La humanidad frente a un viraje: perspectivas filosóficas. Fecha límite para la recepción de comunicaciones: 30 abril 1992. Lenguas oficiales: inglés, francés, alemán, ruso y español. Información: Secretariado del Congreso, Volkhonka, 14; Moscú 119842. Tel. 2003250. Fax (7095) 2003250.